

K. CIUDAD DE MÉXICO

METRÓPOLI



Agradecen
favores a
San Juditas

Miles de fieles se reunieron en la Iglesia de San Hipólito, en la CDMX. | A20 |

LUIS CAMACHO, EL UNIVERSAL

IMAGEN DEL DÍA |

FESTEJAN MILES A SAN JUDAS

Como cada 28 de octubre, la iglesia de San Hipólito, ubicada en avenida Hidalgo al cruce con Paseo de la Reforma, reunió a los creyentes del patrono de las causas difíciles. Por el sitio se dieron cita feligreses con veladoras, imágenes del santo, flores y ofrendas para pedirle a San Judas Tadeo ayuda para algún familiar enfermo o hubo otros que fueron a darle las gracias por un favor recibido. Otras familias arribaron para dar comida y cumplir alguna manda. | A22 |

CRÓNICA FE Y DEVOCIÓN

“San Juditas me ayudó a encontrar el buen camino”

Fieles acuden a San Hipólito para celebrar al santo de las causas difíciles, algunos agradecen los favores recibidos, otros suplican su ayuda

JUAN CARLOS WILLIAMS
—metropoli@eluniversal.com.mx

Miles de fieles acudieron al templo de San Hipólito, en el Centro de la Ciudad de México, para celebrar en su fiesta anual a San Judas Ta-

deo, patrono de las causas difíciles. Y ahí, por igual, le hicieron peticiones y le dieron las gracias por los favores recibidos.

Los colores verde, amarillo y blanco, que identifican la ropa del santo, pintaron este 28 de octubre,

además estatuas enormes de San Judas destacaron entre la multitud que abarrotó desde este domingo el recinto.

Muchos fieles fueron a pedirle un milagro, como Sergio, quien narró que hace 10 años su herma-



no Juan fue secuestrado y a la fecha sigue desaparecido.

“A mi carnal me lo levantaron en Ecatepec hace 10 años y desde entonces vengo a rezarle y pedirle a San Juditas que nos lo regrese”, relató Sergio, ataviado con una cascaca con la imagen del santo.

Otro caso es el de Axel, de 20 años, quien acudió al templo con dos estatuas de San Judas para pagar una manda, pues salió de la correccional después de ser detenido por el robo de autopartes durante la pandemia del Covid-19, y ahora le pidió rehacer su vida y que lo guíe para conseguir un trabajo honesto.

“Era chamaco y me gustaba la vida fácil, pero San Juditas me ayudó a encontrar el buen camino, por eso vengo a buscar su guía”, describe quien carga las esculturas llenas de collares de lentejuela y flores.

Miles de peregrinaciones llegaron a San Hipólito, donde el tronar de los cohetes se confundió, por momentos, con las canciones que entonaban los mariachis.

Durante la celebración, la familia Valencia llegó desde Texcoco para repartir tacos de canasta a los fieles. Arribó en una camioneta color blanco y en la parte trasera una figura de San Judas Tadeo amarrada con un lazo.

“Venimos como manda a regalar los taquitos de canasta para pedir por más trabajo y salud, es una donación que hacemos con mucho cariño a nuestro patrón para que nos siga bendiciendo y agradecerle por un año más de abundancia”, explicó Ernesto Valencia mientras repartía tacos de canasta desde su camioneta.

Otros que asisten desde hace 25 años a San Hipólito son la familia García. El patriarca les dejó como legado que realicen cada año una ofrenda con danzantes, incienso, reliquias y taquiza.

“Hoy cumplimos 25 años desde que mi padre comenzó a contratar danzantes y pagar una manda por la salud de su familia, nosotros seguimos con su legado y cada año se acercan más danzantes a la causa”, expuso Óscar.

Desde temprano, hubo cortes a la circulación sobre las laterales de Paseo de la Reforma y avenida Hidalgo. El servicio de transporte público Metrobús, de la línea 7, se vio interrumpido por el arribo de feligreses. Nada detuvo la celebración de San Judas. ●



Miles de personas se dan cita en la fiesta anual donde se celebran misas y le cantan los mariachis.



CRÓNICA FE Y DEVOCIÓN



Axel, de 20 años, llegó a San Hipólito con dos esculturas del santo para agradecer su libertad y pedirle que lo oriente en su vida.



LUIS CAMACHO. EL UNIVERSAL



Aislamiento de jueces fue acción preventiva y temporal, afirma el Gobierno de la CDMX

LAURA GÓMEZ FLORES

La libertad de expresión, de manifestación y asociación está garantizada y el domingo no fue la excepción, pues el *encapsulamiento* temporal preventivo de trabajadores del Poder Judicial Federal fue para mantener el orden, evitar confrontaciones y facilitar el acceso al Autódromo Hermanos Rodríguez, donde se llevaba a cabo el Gran Premio de México, afirmó el secretario de Seguridad Ciudadana, Pablo Vázquez Camacho.

Al finalizar la ceremonia por el 66 aniversario del Centro de Sanciones Administrativas *El Torito*, explicó que la manifestación se prolongó 10 horas, iniciando cerca de las 8:15 horas con las primeras personas que arribaron al lugar y terminando a las 18:10 horas.

Se trató “de un periodo muy extenso de manifestación, que se dio de manera pacífica, con una presencia policial mínima, y en un momento hubo una restricción temporal bajo la consideración de mantener el orden público, en concreto”, explicó.

Comentó que “era el momento preciso en el que estaban llegando las escuderías y los pilotos, y se buscaba evitar cualquier tipo de fricción o confrontación entre el público asistente y quienes se manifestaban. Esa fue la valoración que se hizo”.

La restricción “fue absolutamente temporal y en un video difundido en redes sociales este lunes se observa que así fue y los manifestantes pudieron continuar con su expresión” sin que se registraran confrontaciones, choques o detenidos, precisó.

La instrucción que se tiene desde la jefatura de Gobierno, puntualizó, es garantizar en todo momento la expresión pública y estar abiertos al diálogo, para que dichos actos se lleven a cabo en las mejores condiciones, en los casos particulares.

Así que “la presencia del estado de fuerza fue para evitar un escalamiento y una fricción que se pudiera dar, y facilitar las condiciones del desarrollo del evento que se estaba llevando a cabo”, afirmó.



LA JORNADA PUBLICÓ AYER LA DENUNCIA

Pide Sheinbaum a Brugada indagar la extorsión sexual a mujeres por piperos

Si se están dando cosas así, deben atenderse, señaló // Antes habrá que corroborar la versión, dice la jefa de Gobierno // Ordena al titular de Agua ponerse en contacto con el investigador Arriaga

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo se pronunció porque el Gobierno de la Ciudad de México investigue y “tome cartas en el asunto” en el caso de las mujeres de zonas pobres de Iztapalapa y Xochimilco, principalmente, que son extorsionadas sexualmente por piperos a cambio de agua, como publicó ayer este diario.

“Que se investigue para ver si es que está ocurriendo realmente esta situación y ahí, con la jefa de Gobierno, que se tomen cartas en el asunto. Clara (Brugada) es una mujer muy sensible y estoy segura de que lo va a atender”, afirmó en Palacio Nacional.

Ayer, en la conferencia mañanera, la jefa del Ejecutivo federal dijo que leyó en *La Jornada* sobre esta denuncia. “No tenía información sobre ello, pues que se investigue. El agua es un derecho y si se están dando casos así, deben atenderse”, resaltó.

Más tarde, la jefa de Gobierno, Clara Brugada, informó que giró instrucciones al secretario de Agua de la Ciudad de México, Mario Esparza, para que se ponga en contacto con quienes hicieron la investigación, en la que se revelan las prácticas de extorsión sexual a cambio de pipas de agua.

Aseguró que una vez que se corrobore y se tengan los datos se actuará de inmediato para evitar que en este servicio, que es gratuito, ocurran estas situaciones, pues el agua es un derecho.

“No creo que deba convertirse en un tema muy grande sin antes corroborar, ¿sí?; entonces, vamos a corroborar, vamos a ver dónde y de inmediato proceder.”

Consideró pertinente tener primero un acercamiento con quienes hicieron la denuncia, pues no se trata de una investigación periodística,

sino de un trabajo escolar en el que “no se conocen nombres, nada, y si es grave que digan un porcentaje. La verdad, es la primera vez que lo escucho y créanme que he estado muy de cerca con las personas que requieren pipas de agua”.

Pide no minimizar el tema

En tanto, la diputada local Patricia Urriza, de Movimiento Ciudadano, consideró que no se debe minimizar este tema, e hizo un llamado a denunciar a quien haya padecido este tipo de extorsión. “Así sea un caso, se debe investigar”.

La legisladora, quien organizó el foro sobre el agua en el que participaron diputados de todas las bancadas, consideró como “impresionantes” las cifras dadas a conocer por el coordinador ejecutivo de la Red de Agua de la UNAM, Jorge Arriaga, quien denunció que en una muestra de 600 mujeres habitantes de Iztapalapa y Xochimilco, 5 por ciento dijo haber vivido extorsión sexual, y 50 por ciento señaló que vivieron violencia sexual por los operarios de las pipas.

Alma E. Muñoz, Alonso Urrutia, Rocío González Alvarado y Sandra Hernández García





◀ La falta de agua en zonas de escasos ingresos de la capital ha derivado en nuevos problemas, como la extorsión sexual a mujeres. Foto Alfredo Domínguez



GACETA OFICIAL

Bienestar e Igualdad administrará las Utopías

POR IONÁS LÓPEZ

jonas.lopez@gimm.com.mx

Las Unidades de Transformación y Organización para la Inclusión y la Armonía Social (Utopías) estarán a cargo del Gobierno de la Ciudad de México a través de la Secretaría de Bienestar e Igualdad Social.

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, informó que de esa manera las Utopías, incluidas las ya construidas en Iztapalapa, recibirán el apoyo que requieren en cuanto a mantenimiento y operación.

“Porque es un programa que vamos a echar a andar como gobierno de la ciudad e implica el mantenimiento y la operación, entonces no se podía hacer de otra manera más que tuviéramos, ya como gobierno de la ciudad, las Utopías en la Secretaría del Bienestar para que nos permitiera apoyar”, dijo.

Ayer, la dependencia publicó en la *Gaceta Oficial* de la ciudad las reglas de operación del programa Ciudad de Utopías 2024.

Tendrá como beneficiarios potenciales a los 9.2 millones de capitalinos, en particular a los 1.8 millones que viven en Iztapalapa, en donde actualmente ya existen 16 Utopías.

El programa tendrá un presupuesto para lo que resta de 2024 de poco más de 36 millones de pesos y mil 605 personas facilitadoras, quienes realizarán actividades para impulsar los derechos de los capitalinos, principalmente, de las mujeres.



NEGOCIOS QUE DISPONEN PLÁSTICO

Aumenta la industria del reciclaje

En la CdMx hay más negocios que aprovechan este material, pero aún falta que los ciudadanos lo separen

KARLA MORA

En los últimos dos años, el número de negocios dedicados al reciclaje de plásticos en la Ciudad de México se disparó casi al triple.

Según el Registro y Autorización para el Manejo Integral de los Residuos, elaborado por la Secretaría del Medio Ambiente local (Sedema), en 2022 existían 58 lugares autorizados para recibir este tipo de residuos y, en este año, hay 215 lugares que realizan este trabajo.

De acuerdo con el Programa de Gestión Integral de Residuos para la Ciudad de México, este padrón de prestadores de servicio asegura el manejo adecuado de la basura y su objetivo es contar con datos para planear de manera adecuada la gestión de los residuos.

En la lista más actualizada, la Sedema indica que hay 418 lugares dedicados a la recolección de residuos susceptibles a reciclaje y de ellos 215 aceptan plásticos; no obstante, hasta octubre de este año, 114 tienen su permiso vigente, 68 están en proceso de autorización y 33 no lo tienen vigente.

Jorge Chahin, presidente de la Organización en Favor de la Economía Circular (OFEC), señaló que, aunque hay avances en cuanto al reciclaje del plástico, el Gobierno local debe revisar la ley que prohibió los plásticos de un solo uso pues su entrada en vigor en 2021 no ha logrado reducir la generación de residuos plásticos y urbanos.

El informe "Hoja de ruta de acción para reducir la contaminación plástica en la Ciudad de México", publicado en julio del año pasado, señala que alrededor de 97 por ciento de los residuos plásticos generados sí se recolecta, pero solo 24 por ciento se recicla.

Chahin reconoció que en el gobierno anterior se logró regular la industria productora de plástico, pero estas prohibiciones provocaron un mayor uso de papel, el cual contiene 28 sustancias químicas, y ocupa cuatro veces más energía y agua que el plástico.

El presidente de la OFEC destacó la importancia de que la ciudadanía tenga una mejor conciencia de la separación de residuos en fuente, es decir desde el hogar, de lo contrario costará muchísimo trabajo su reciclaje. Para ello propone que la separación de basura sea obligatoria a través de multas.

Jaime Torres, director de comunicación de Ecoce, asociación civil creada y auspiciada por la industria de bebidas y alimentos para promover un manejo adecuado de los residuos de envases en México, consideró que la concientización de los ciudadanos es el primer eslabón para lograr el reciclaje. "Si la gente no separa sus productos, sus envases y empaques, pues difícilmente se van a poder reciclar", detalló.



JORGE CHAHIN
DIRECTOR DE OFEC

"Lo más importante es que la ciudadanía separe, con eso en la industria sólo limpiamos y volvemos a meter los materiales"



ARCHIVO CUARTOSCURO.COM



El número de negocios dedicados al reciclaje de plásticos en la Ciudad de México creció 270%





Ciudad basura

La ciudad está inmersa en una problemática ambiental y persistente que los gobiernos locales no han podido erradicar: la presencia de más de 600 tiraderos clandestinos de basura

CIUDAD #MedioAmbiente BASURA

La ciudad está inmersa en una problemática ambiental y persistente que los gobiernos locales no han podido erradicar: la presencia de más de 600 tiraderos clandestinos de basura

POR DAVID MARTÍNEZ

@TamarizDavid

En las 16 alcaldías de la Ciudad de México (CDMX) hay más de 600 tiraderos clandestinos de basura; es decir, lugares donde las personas tiran sus desechos de manera irregular, mismos que, con el tiempo, pueden representar un problema de salud.

Además de ser un foco de infección, la situación tiene repercusiones en la contaminación del aire y el agua, y representa una actividad delictiva según la Ley de Residuos Sólidos,

que prohíbe abandonar desechos en vía pública, áreas comunes, parques o barrancas y estipula sanciones para quienes cometan dicha falta.

De acuerdo con el Inventario de Residuos Sólidos (IRS) de la Secretaría del Medio Ambiente (Sedema) de la CDMX, la problemática de los basureros clandestinos muestra la falta de cultura ambiental y desconocimiento de las normas ecológicas por parte de la ciudadanía.

“Su creación refleja, entre otras cosas, la falta de responsabilidad y el desinterés de los ciudadanos por separar los residuos y entregarlos al servicio público de limpia, la falta de

educación ambiental, el desconocimiento de la normatividad vigente, así como fallas en la recolección”, explica el documento.

Las repercusiones

Para la Sedema, una de las principales repercusiones de los tiraderos clandestinos es la obstrucción de las coladeras y la red de drenaje,

que causan un desequilibrio ecológico en el área situada, así como la aparición de fauna nociva.



Al final de 2022, la dependencia documentó que en la CDMX se recolectaron un total de 786 toneladas de los tiraderos clandestinos al día, de las cuales, en su mayoría, estaban compuestas por desechos inorgánicos.

“Aunque estos tiraderos clandestinos están mayormente compuestos por residuos inorgánicos, tanto reciclables como de aprovechamiento limitado, en ocasiones llegan a tener importantes cantidades de residuos de manejo especial, principalmente residuos de la construcción y demolición”, puntualiza el IRS.

Mientras que la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) sostiene en su portal electrónico que los tiraderos clandestinos afectan a los cuerpos de agua, el suelo y deterioran el paisaje, además, enfatiza la instancia federal, se convierten en fuente de enfermedades potenciales a la población.

Las alcaldías con más tiraderos

Para conocer la situación de los tiraderos clandestinos en 2024, *Reporte Índigo* tramitó solicitudes de información ante la Plataforma Nacional de Transparencia dirigidas a las 16 alcaldías de la CDMX, con las cuáles se buscó conocer las acciones para erradicar los tiraderos clandestinos de basura, la inversión en esto y cuántos tiraderos irregulares hay en cada demarcación.

De acuerdo con el análisis de las respuestas, las demarcaciones tienen registro de un total de 617 tiraderos clandestinos de basura, y son Iztapalapa, Gustavo A. Madero, Benito Juárez, Álvaro Obregón y Venustiano Carranza, las alcaldías con mayor incidencia.

Iztapalapa cuenta con un total de 128 tiraderos clandestinos, para los que ha invertido 31 millones 634 mil 674 de pesos en su atención. Cabe aclarar que esta demarcación es la más poblada de la capital, por lo tanto, es la que más genera residuos.

Después, figura Gustavo A. Madero, que tiene registrados un total de 88 tiraderos clandestinos, para los que ha emprendido acciones como la limpieza total de los sitios, recolección de residuos y supervi-

sión de elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana.

A su vez, la tercera alcaldía con más tiraderos es Benito Juárez con 82, que atiende con la recolección de residuos y monitoreo de lugares donde se tiran los desechos. Le sigue Álvaro Obregón con 78 tiraderos, para los que esta demarcación ha hecho una inversión de 11 millones 300 mil pesos en barrido y recolección.

Posteriormente está Venustiano Carranza con 77 tiraderos clandestinos, para los que se realizan trabajos de barrido manual y recolección de residuos dos veces al día, así como la implementación de 72 rutas de recolección.

Las alcaldías donde menos hay tiraderos

En contraste, existen tres alcaldías donde la cantidad de tiraderos clandestinos es baja y se trata de Milpa Alta, Xochimilco y Tláhuac.

Los datos consultados indican que Milpa Alta solo tiene nueve tiraderos clandestinos que atiende a través del retiro diario de residuos, difusión de la problemática y pláticas con vecinos.

Mientras que en Xochimilco, solo hay tres tiraderos clandestinos que la demarcación atiende todos los días en la mañana y, en Tláhuac, apenas hay un tiradero clandestino, que es atendido por la alcaldía con el retiro diario de residuos.

Por otra parte, la alcaldía Cuauhtémoc no aclaró cuántos tiraderos clandestinos hay en su territorio; sin embargo, sí informó que se ha realizado una inversión de 29 millones 249 mil 999 pesos en recolección de residuos y 10 millones 980 mil 776 pesos en limpieza de parques.

En el caso de Cuajimalpa, la demarcación no cumplió con sus obligaciones de transparencia bajo el argumento de que “no tiene competencias para informar sobre el tema”. Y, por último, las alcaldías Magdalena Contreras y Miguel Hidalgo no respondieron a la solicitud de información.

Clara Brugada vs. la basura

La apuesta de la jefa de Gobierno de la CDMX, Clara Brugada Molina, para la gestión eficiente de residuos

sólidos durante su sexenio, que empezó el pasado 5 de octubre, se divide en tres aspectos fundamentales. El primero es la creación de la Agencia de Gestión Integral de los Residuos Sólidos, ente que busca centralizar las políticas de gestión de residuos de la capital.

El objetivo de dicho organismo, es minimizar el impacto ambiental, social y sanitario de los residuos. En segundo lugar Brugada se comprometió a la modernización del 50 por ciento de la flota de recolección de residuos, a través de una inversión conjunta con las 16 demarcaciones territoriales.

Y, finalmente, la nueva administración proyecta la construcción de cinco plantas de selección de residuos sólidos urbanos, mismas que aumentarán la capacidad de reciclaje y el aprovechamiento de los desechos en favor de la economía circular.

617

tiraderos

clandestinos de basura se tienen identificados en la CDMX en 2024

De acuerdo con dependencias locales y federales los tiraderos clandestinos provocan la obstrucción del drenaje y la aparición de fauna nociva; afectan a los cuerpos de agua, el suelo y deterioran el paisaje; y son una fuente potencial de enfermedades para la población





Iztapalapa, Gustavo A. Madero, Benito Juárez, Álvaro Obregón y Venustiano Carranza son las alcaldías que reportan la mayor cantidad de tiraderos clandestinos de basura.



BRUGADA PIDE A EMPRESARIOS IMPULSAR LA PARIDAD DE GÉNERO CDMX P.7

PREVALECE LA INEQUIDAD EN LOS SALARIOS, LOS HOMBRES GANAN MÁS

Brugada pide a empresarios impulsar la paridad de género

Promesa. La jefa de Gobierno aseguró que su administración privilegiará y dará más apoyos a los negocios que sean presididos por mujeres

ÁNGEL ORTIZ

El sector empresarial de la Ciudad de México debe garantizar la paridad de género, las mismas condiciones y oportunidades laborales entre mujeres y hombres, pidió la jefa de Gobierno, Clara Brugada.

Durante su participación en el evento “Mujeres del Futuro: Encuentro de mujeres emprendedoras y empresarias”, Brugada expuso que a pesar de que un conjunto de mujeres han logrado combatir los roles tradicionales de género, aún prevalecen muchas inequidades.

Es necesario, insistió, redoblar los esfuerzos para romper esquemas que limitan el desarrollo de las mujeres, ya que aún no pueden dar un paso más allá en diferentes sectores como el empresarial.

“Por cada 100 pesos que gana un hombre se le remuneran 75 pesos a la mujer, es decir, las que empiezan a generar ingresos y son trabajadoras encontramos problemas estructurales en el mercado; las mujeres

ganan menos por el mismo trabajo que los hombres”, subrayó Brugada.

La mandataria capitalina expuso que actualmente se han roto barreras para que puedan existir mujeres en puestos de representación en el ámbito político, sin embargo, señaló que es necesario que también existan las condiciones para que se puedan jugar roles de dirección en las empresas.

“Vengo a hacer un llamado al sector empresarial porque así como a nivel político tenemos que garantizar la paridad de género en las empresas (...) llegó el momento en el que en el sector empresarial podemos combatir los techos de cristal que impiden que las mujeres puedan salir adelante”, señaló.

Asimismo, la mandataria local señaló que en el ámbito del emprendimiento las mujeres suelen enfrentar mayores obstáculos, principalmente al momento de solicitar créditos o financiamientos para impulsar sus negocios.

Brugada garantizó que desde el Gobierno las mujeres van a poder contar con un apoyo de autonomía económica para el financiamiento de empresas, el cual no solo será una transferencia económica, sino que contará

con capacitación, ayuda y asesoramiento para hacer los planes de negocio.

Adelantó que en cuanto a los apoyos que desde su Gobierno se puedan dar, se van a priorizar las empresas que estén dirigidas por mujeres o que su consejo de administración cuente con paridad de género.

No se puede comprender una sociedad moderna si las mujeres no cuentan con más oportunidades para desarrollar sus potenciales, ganar mejores salarios y ocupar cargos importantes, reiteró.



Llegó el momento de que en el sector empresarial podamos combatir los techos de cristal que impiden que las mujeres puedan salir adelante, y que tengamos más mujeres en los consejos de dirección de las empresas”

CLARA BRUGADA

Jefa de Gobierno de la CDMX





ESTRATEGIA.

La mandataria capitalina consideró primordial dotar de todos los instrumentos de ayuda a las mujeres para que se desarrollen.

